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新华社北京 8 月 2 日电 （记者刘

阳 陈菲 汪涌） 中共中央政治局委
员、国务院副总理刘延东率北京2022申
办冬奥会代表团于2日下午回到北京，受
到首都各界群众代表的热烈欢迎。

中共中央政治局委员、中央办公
厅主任栗战书，中共中央政治局委
员、北京市委书记郭金龙，中央书记

处书记、国务委员杨晶到机场迎接。
刘延东在机场发表讲话说，此次

申冬奥代表团吉隆坡之行圆满完成了
党 、 国 家 和 人 民 赋 予 的 光 荣 使 命 。
习近平主席发来贺信，表达了对申办
成功的热烈祝贺和办好冬奥会的殷切
期望，给我们以巨大鼓舞。回顾申办
历程，申办成功离不开党中央国务院

的坚强领导，离不开国际友人的大力
支持，以及全体申奥人的共同努力。
我们要再接再厉、兑现承诺，谱写奥
林匹克新篇章，为实现两个一百年目
标和中国梦做贡献。

郭金龙在讲话中向代表团全体成
员表示热烈祝贺和亲切慰问，向所有
参与、支持冬奥申办的朋友们表示衷

心感谢。他同时表示要认真贯彻落实
中央的要求和部署，扎实有序地做好
各项冬奥会筹办工作，推动我国冬季
运动的普及发展，努力办成一届精
彩、非凡、卓越的冬奥盛会。

在机场举行的欢迎仪式上，少年
儿童代表向代表团献上花束，人群中
打出了“热烈欢迎北京申冬奥代表团
凯旋”等横幅，表达了全国人民对北
京携手张家口申冬奥成功的喜悦心情。

国际奥委会 7 月 31 日在吉隆坡宣
布北京赢得 2022 年冬奥会举办权。冬
奥会每 4 年举办一次，是全世界规模最
大、水平最高的冬季项目综合运动会。

本报讯 记者董碧娟报道：按照中央关于开展“三严三实”
专题教育的部署，科技部党组积极探索实践边学边查边改、“清
单”管理等方法，将专题教育与业务工作、常态化教育等相结
合，并通过领读讲读、交互研讨等形式开展集中教育，确保不虚
不空、不走过场。

边学边查边改是科技部开展“三严三实”专题教育的重要方
式。科技部党组 6 月份部署了重大专题调研，每位部领导牵头一
个课题，下基层、问对策。许多单位积极调研走访、与业务对口
单位共同研究。截至 7 月 10 日，初步梳理思想、作风、工作等
方面 100多个问题，科技部党组对这些问题进行集体会诊，把不
严不实问题找具体、查到位，进行专项整治。

在开展“三严三实”专题教育中，科技部党组强化“清单”
管理，确保各项工作可检查可考核。“清单”管理包含读书清
单、问题清单、整改清单及制度清单，对各类清单建立台账管理
制度。在下发各单位的专题教育方案中，科技部党组向全体党员
干部推荐了 12个方面的读书清单。

科技部还建立专题教育领导机制和工作机制，第一责任人总
负责、亲自抓，要求各单位一把手切实把主体责任扛在肩上，层
层落实责任，建立全过程、全覆盖责任机制，防止出现前热后
冷、前紧后松现象。同时，多渠道加强宣传引导，在部内大屏
幕、电视墙滚动播放中央、党组专题教育要求，营造专题教育良
好氛围。

在科技部党组的示范带动下，科技部系统各单位都已制定
详细的工作方案，启动专题教育，各单位讲党课和第二次专题
学习研讨也相继展开，形成了以上率下、上率下行的良好局
面。部门单位积极改进工作作风，主动走访业务关联单位，深
入了解科技需求；部分单位结合科技改革特别是科技计划管理
改革等重点工作，研讨如何提高专业化管理水平。各单位都高
度重视在查找问题上出实招，利用多种渠道发现和梳理问题，
力求实效。

本报讯 记者文晶、通讯员汪伟报道：在“三严三实”专题
教育中，安徽省铜陵市坚持精准聚焦、高起点谋划开篇，坚持从
严从实、高质量讲好党课，坚持注重实效、高标准推动整改，保
障了“三严三实”专题教育高质量推进。

注重与铜陵实际相结合，谋划推进全市专题教育工作。突
出指导性——组织开展专题调研，找准不严不实问题表现，谋
划制定全市“三严三实”专题教育 《实施方案》，坚持问题导
向，提出了“三聚焦三解决三争当”的目标要求，确保专题教
育方向明、效果实；突出示范性——制定 《市委常委会开展专
题教育工作方案》，市委常委带头建立联系点，通过讲一次党
课、参加一次专题研讨、开展一次调研指导、参加一次专题民
主生活会等“四个一”办法，示范推动全市专题教育有序开
展；突出规范性——专门召开专题教育工作部署会，就做好专
题教育工作提出规范要求。制定 《“三严三实”专题教育工作
操作指导》，从“时间要求、工作任务、工作标准、操作程
序、基本方法”等方面，结合实行事前报审制和事后报备制，
对专题教育进行全程把关。

铜陵市把好专题教育“头道工序”，推动专题教育起好步、
开好局。明确党课标准，从源头上把好党课报告质量，明确了

“两联系三讲清四点明”标准。各单位通过深入走访调研，广泛
听取意见建议，找准查实“不严不实”问题，确保专题党课讲具
体、接地气。严格审核把关，把握见内涵、见思想、见措施原
则，坚持“联系实际不够的不放过、查摆问题不准的不放过、剖
析根源不深的不放过、实践要求不明的不放过”，严格审核党课
讲稿，逐个提出修改意见，推动专题党课上好上实。

坚持边学边查边改，结合市委、市政府重大部署落实，从
一开始就改起来。与立行立改相结合，专题党课后，铜陵市各
单位及时梳理“不严不实”问题 609 条，针对工作中的重点难
点问题、群众关心关注的问题，列出问题清单，一项一项抓整
改。重点围绕严肃党内政治生活、加强干部教育管理、加强权
力运行制约监督，推动践行“三严三实”要求制度化、常态
化、长效化。与推动工作相结合，围绕落实“重大项目谋划建
设年”“棚户区改造推进年”“政府管理提升年”等中心工作，
针对“不严不实”问题，明确整改事项 160 余条，制定专项整
治方案 32 个。

国务院中央军委批准指导意见

对商业保险服务军队建设作出制度安排

北京申冬奥代表团凯旋

“我印象最深的是三次伏击战，
打出了八路军的军威，打出了全国人
民抗日的信心。”忆起抗战往事，98
岁的抗战老兵、南京军区原司令员向
守志上将思路敏捷，心绪难平。

神 头 岭 伏 击 战 ，毙
伤俘虏日军 1500 余人

1938 年 3 月，为破坏日军向晋
南、晋西进犯的交通运输线，刘伯
承、邓小平根据日军一处受袭、他处

必援的规律，决定以 385 旅 769 团为
左翼队袭击黎城，引诱潞城的敌人来
援；以 386 旅为右翼队，在潞城与浊
漳河畔潞河村之间设伏，迎击增援黎
城的日军。

21 岁的向守志时任 386 旅 771 团
2 营机枪连连长。部队仔细研究，最
后将伏击战场设在神头岭。向守志所
在 771 团在左，772 团在右，都埋伏
在路北；补充团设于对面的鞋底村
一带。

率机枪连强行军赶到预定地点，
向守志既兴奋又紧张：“眼看着又可
以打大仗了，兴奋；紧张的是敌人会
不会如我们预料的那样行动？计划实
施中还会碰到什么问题？”

3 月 15 日，担负“钓鱼”任务的
左翼 769 团在团长陈锡联率领下，对
黎城展开猛烈攻击。次日，驻潞城的
1500 多名日军慌忙赶往黎城支援。
上午 9 时，当他们赶到神头岭附近
时，看到公路桥被毁，才知中了八路
军的计。

“为时已晚，他们已经进了我们
的伏击圈。就在他们掉转回头时，我
们已从正面和公路东、西两侧实施夹
击。”向守志回忆说。

日军就地顽抗，但被地形所阻，
重火器不能发挥作用。向守志指挥机
枪连的 6 挺马克沁式重机枪，向日军
猛烈射击。

这次战斗，八路军毙伤俘虏日军
1500 余人，缴获长短枪 500 余支和
骡 马 600 余 匹 。 老 将 军 自 豪 地 说 ：

“神头岭，是日军的‘伤心岭’。”

响 堂 铺 伏 击 战 ，
歼 敌 400 余 名

侵入晋南、晋西的日军虽然连续
遭到八路军的沉重打击，但为实施其
配合津浦铁路线作战，仍计划进攻潼
关、西安和陕甘宁边区，向黄河各渡
口继续猛犯。

响堂铺是位于河北涉县以西、山
西黎城县东阳关以东，邯（郸）长（治）
大道上的一个小村，为日军由邯郸进
犯山西的咽喉之地。1938 年 3 月 30
日，徐向前部署：386 旅 771 团和 385
旅 769 团的主力，分别在邯长大道以
北的后宽漳至杨家山一线山地设伏。
同时，769 团抽出几个连在椿树岭、河
南店、王堡等地设伏，阻击可能由涉县
西援之敌，并掩护该团左翼。

战前，向守志根据团长徐深吉、
政委吴富善的指示，向全连指战员专
门进行了打敌汽车的动员部署。“我
要求大家要沉着冷静，仔细观察，按
照任务区分，首先要消耗汽车上掩护
的敌人，其次打敌驾驶员，再就是打
汽车的油箱和轮胎。”向守志回忆说。

31 日上午，当由黎城开向涉县的
日军汽车队约 180 辆汽车驶入伏击区
时，伏击部队向日军汽车队突然出击。
向守志用重机枪向日军车队猛扫，掩护
兄弟部队指战员向日军车队冲击。

11 时，战斗基本结束，共歼日军
400 余名。当时，八路军没有汽车驾
驶员，汽车开不走，只好将 180 余辆
汽车一一点着，全部毁掉。

凌 石 屯 伏 击 战 ，
打得鬼子光屁股

1939 年 9 月中旬，八路军青年抗
日游击纵队 771 团第二营营长向守志
率 部 参 加 冀 南 地 区 反 “ 扫 荡 ”。 当
时，巨鹿、新河、宁晋等地日军换
防，每天有 3 至 5 辆满载日军的汽车
来往于巨鹿、新河之间，纵队司令员
徐深吉认为这是打击敌人的最好战
机，决定伏击。

15 日拂晓前，各营分别进入伏击
地区隐蔽。“这天下午，由巨鹿开往
新河的七八十名日军乘 3 辆汽车驶入
伏击地段时，我指挥本营各连和第三
营一起，将密集的机枪、步枪火力射
向敌人，接着手榴弹也飞进车厢。敌
人死的死，伤的伤，大部被歼。”向
守志回忆。

残敌企图沿公路边的道沟逃命。
两天前下过大雨，道沟里虽没有明水
但淤泥过膝，逃敌身上沾满泥巴，跑不
动，有的被打死，有的被活捉。“少数脱
光衣服，赤着脚往巨鹿跑，又被第一营
兜歼，最后只剩下几个光着屁股的鬼
子逃到巨鹿城。”向守志说。

抗战结束后，向守志又参加了解
放战争、抗美援朝战争等，成长为我
军一名优秀军事指挥员，1955 年被
授予少将军衔，1988 年被授予上将
军衔，曾任第二炮兵首任和第四任司
令员。

文/新华社记者 梅世雄

（新华社南京 8月 2日电）

开栏的话 浴血历史难
忘，老兵精神永存。在“母亲
送儿打东洋、妻子送郎上战
场”的抗日战争中，千千万万
中国军人以为国赴死的决心
不畏强敌，不怕牺牲，战斗到
最后一刻，为中华民族的最
终胜利做出了永垂青史的贡
献。从今天起，本报推出“致
敬抗战老兵”栏目，连续刊发
健在抗战老兵的故事，挖掘
他们精彩或悲壮的抗战记
忆，再现中国军人的英雄气
概和家国情怀。

难 以 忘 怀 的 三 次 伏 击 战
——记抗战老兵、南京军区原司令员向守志上将

新华社兰州 8 月 2 日电 （记者

程楠 张玉洁） “解放区呀么嗬
咳，大生产呀么嗬咳⋯⋯”诞生于上
世纪 40 年代的 《军民大生产》 至今
仍传唱不衰。

“这首歌是从大凤川诞生，后来
成为了全国几代人都会唱的名曲。”
军民大生产博物馆馆长王有功说。这
个博物馆坐落在甘肃省庆阳市华池县
大凤川，这里正是当年八路军开展军

民大生产的地方。
1940 年代，中国正处在抗日战

争最为艰难的战略相持阶段，国民党
加紧了对陕甘宁边区的经济封锁。在
毛泽东同志提出“自己动手，丰衣足
食”的号召后，陕甘宁边区开展了一
场轰轰烈烈的军民大生产运动。

1943 年春，129 师 385 旅 770 团
的千余名战士进驻大小凤川，开展生
产活动。在军民齐心的艰苦奋斗下，
当年开荒就达 3.4 万亩，曾是野山僻
壤的大凤川成了“万宝川”。

同年，音乐家张寒晖来华池采
风，深受军民劳动热情感染。他以

华 池 民 间 小 调 《推 炒 面》 为 基 调 ，
创作出了高亢的劳动号子 《边区十
唱》。王有功说：“1964 年，大型音
乐史诗 《东方红》 中采用了这首歌
曲 ， 并 把 它 更 名 为 《 军 民 大 生
产》。”

在华池县南梁红色景区，讲解
员王芳每天要向游人讲述 70 年多前
的军民大生产往事。“由于缺乏劳动
物资，八路军就用废铁铸造生产工
具。加上大凤川位于子午岭林区边
缘，耕地开垦相当艰难。”王芳说，

“尽管条件有限，但据当年 《解放日
报》 报道，大凤川地区开展军民生

产竞赛，每天每人平均开垦荒地 2.3
亩 。” 如 今 的 这 片 土 地 ， 已 是 陇 东
粮仓。

对 于 更 为 年 轻 的 一 代 人 来 说 ，
《军 民 大 生 产》 仍 能 勾 起 他 们 的 兴
趣。“80 后”杜源虎是庆阳市西峰区
电视台编导，他曾在 2011 年拍摄了
一部关于陇东民歌的专题片。“在我
小时候，父辈们下地劳动时吼的就是

《军民大生产》。除此之外，《万丈高
楼平地起》 和 《春节序曲》 等一批唱
响中国的名曲都来自庆阳革命老区。
这些歌曲不仅再现了当年劳动情景，
也表现了我们老区人民对新生活向
往。”

如今走进军民大生产博物馆，仍
能从老照片中感受到当年军民大生产
时热火朝天的劳动氛围。每次在参观
接近尾声时，王有功都会为游客再唱
一曲 《军民大生产》。

《军民大生产》70 余载传唱不衰

本报北京 8 月 2 日讯 记者姚进

报道：国务院、中央军委近日批准
《关于推进商业保险服务军队建设的指
导意见》，从国家层面对商业保险服务
军队建设作出制度安排。

《指导意见》 对商业保险服务军队
建设的基本原则、服务内容、保障机
制和对象范围等 6 个方面的 15 个具体
问题作出规定，明确指出，推进商业
保险服务军队建设，有利于建立健全
军民结合的多层次、多渠道风险保障
体系，完善对军队单位和军队人员及
其家庭成员的保险服务，对减轻军人
后顾之忧、维护军人权益和促进保险
业持续健康发展具有重要意义。

中国保监会发展改革部副主任何
肖锋表示，《指导意见》 具有三个核心
原则：政府支持、市场引导；军民融
合、互利共赢；专业运作、持续发
展。“这三个原则的整体设想是，政府

给予一些明确的政策支持，由军队单
位共同经营配合，来发挥商业保险机
构风险管理的专业优势，推动军人商
业保险的可持续发展。”

《指导意见》 还具有三个突出的
特点，即系统性、对等性和市场化。
据何肖锋介绍，首先 《指导意见》 注
重系统性，因为军人保险这项工作如
果单一方面开展起来困难会比较大，
所以希望政府相关部门和军队、保险
公司三个方面共同参与，各方群体合
力来推动；其次是突出对等性，一方
面商业保险公司在对军队开展服务期
间，要遵循军队保密工作的特殊需
求，积极开展查勘定损，另一方面也
希望军队对保险公司开展服务提供必
要的条件，达到权利义务的对等，给
予必要的相互支持和理解；最后是坚
持市场化，尽管军队是一个特殊人
群，也是各方面应该大力支持和发展

的群体，但是从商业保险作为市场主
体对军队开展服务的 角 度 来 说 ， 还
是要坚持市场化的原则。“单方面的
优惠没有可持续性，希望保险机构
在给军队提供适度优惠的前提下按
照保本微利的原则来推动，用合适
的价格，真正让这项工作长期可持
续地发展下去。”

《指导意见》 提出，国家鼓励保
险机构为军队单位和军队人员及其
家庭成员提供优质保险服务。在国
家和军队政策制度框架内，支持保
险机构开发针对性强的军队单位团
体保险产品，研究开发适用于军队
房 产 、 车 辆 等 资 产 的 财 产 保 险 品
种，为军队人员及其家庭成员开发
多 样 化 的 养 老 险 、 健 康 险 、 意 外
险、家庭财产险、机动车辆险、信
用 保 证 险 、 责 任 险 等 专 属 保 险 产
品。《指导意见》 同时明确，对保险

机构开展军队单位和军队人员及其
家庭成员的保险业务，按照税收法
律法规及相关规定征免税收。

据介绍，目前商业保险服务军队
建设在做的只有中国人寿一家，且仅
限于寿险。《指导意见》 出台后，相关
原则明确了，保障范围也扩大了，服
务将是全方位并深入跟进的，一些矛
盾将更容易厘清。“根据征求意见，保
险公司的反应态度非常积极。因为从
市场角度来说，这也是巨大的市场需
求，后端还有更多深度开发的商业机
会。同时，这也增厚了军人福利。”何
肖锋说。

何肖锋表示，下一步，相关细则
将随后陆续出台并落地实施，包括操
作规则、组织形式、保密管理、优惠
政策等，“当然是希望越快落实越好。
前期，保险公司也做了一些探索和基
础工作。”

科技部：

边学边查边改 确保不虚不空

安徽铜陵：

高起点谋划 高质量推进

这是 7 月 29 日拍摄的云南省会泽县纸厂乡新发村民房集中重

建点。

8 月 3 日是云南鲁甸 6.5 级地震一周年纪念日。记者从云南省

住房和城乡建设厅了解到，截至 2015 年 7 月 31 日，地震灾区民房

修复加固已完工 177054 户，占总数的 99.55%；民房重建已竣工

64841户，占总数的 80.18%。 新华社记者 胡 超摄

鲁 甸 地 震 灾 后 民 房
恢 复 重 建 进 入 冲 刺 阶 段


